



# SEMENARIO IDEAS Y DEBATE

Managua, 29 de noviembre de 2022



Perspectiva en el escenario  
internacional



## PRESENTACIÓN

Casa de la Soberanía  
Miguel d'Escoto Brockmann

El Semanario Ideas y Debate, comparte con sus lectores un número especial dedicado al análisis de la Perspectiva en el Escenario Internacional.

Uno de nuestros autores, aborda los resultados del XX Congreso del Partido Comunista de China (PCCh), destacando entre otros aspectos, la orientación científica como eje de la nueva conducción del PCCh, la exposición de un nuevo modelo de modernización, la realización de enmiendas a la Constitución del PCCh, para responder a la nueva situación mundial y la reducción de la brecha en los ingresos a fin de avanzar hacia la prosperidad común.

Otro autor, realiza un recorrido histórico de la actuación de las fuerzas armadas brasileñas en la que destaca, una larga historia de represión a los movimientos populares, incluida la práctica del genocidio y el exterminio masivo. Explican también, que, en este momento, actúan en conveniencia y solidaridad con el movimiento nazi-fascista en Brasil, para no reconocer el resultado de las elecciones que ganó Luiz Inácio Lula da Silva para la Presidencia de Brasil.

Y, un tercer autor, realiza un análisis de las pasadas elecciones en Estados Unidos, sacando ciertas conclusiones, aunque no concluyentes, sobre el futuro inmediato de la vida social y política en EEUU, los posibles ajustes y cambios en la política exterior y la dinámica de una mayor polarización en la sociedad, ya en vísperas de las elecciones presidenciales de 2024.

Esperamos, que los artículos de esta edición del Semanario Ideas y Debate, contribuyan a la reflexión y el conocimiento de los aspectos más generales del escenario internacional.



## ÍNDICE

- **Hurgando en los documentos del XX Congreso del Partido Comunista de China**  
*Sergio Rodríguez Gelfenstein* .....4
  
- **Competición Bipartidista**  
*Leonid Savin* .....12
  
- **Uniendo las fuerzas populares en defensa de la dignidad en Brasil**  
*Pedro César Batista*.....21



## Hurgando en los documentos del XX Congreso del Partido Comunista de China

Por: Sergio Rodríguez Gelfenstein



Créditos Imagen: Xinhua

Hurgando en algunos de los documentos del XX Congreso del Partido Comunista de China (PCCh), en sus conclusiones y repercusiones, es posible descubrir aspectos bastante desconocidos o poco divulgados en nuestros países. Voy a exponer cuatro de ellos que me parecen sustanciales para entender la lógica de este evento y tratar de desentrañar hacia donde marcha el gigante asiático. Son ellos:

### **1. Orientación científica como eje de la nueva conducción del PCCh.**

Para ejercer su liderazgo, el XX Congreso del PCCh ha elegido una mayor cantidad de dirigentes provenientes del área científica y tecnológica. Esta prioridad no solo se ha verificado en el Buró Político, también en el Comité Central (CC). En este sentido, al menos seis nuevos miembros del Buró Político cuentan con calificación en los campos de la ciencia y la tecnología. Destacan dos de ellos provenientes del programa espacial de China y dos expertos en medio ambiente. Otro, emerge desde la industria de la defensa y uno de la salud pública, cuatro estudiaron en el extranjero en áreas como seguridad nuclear y ciencias ambientales en países como Francia,



Gran Bretaña, Estados Unidos y Rusia, uno de ellos es exalumno de un programa ejecutivo de Harvard.

Algo similar ocurre en el Comité Central de la organización de los comunistas chinos. Entre los 205 miembros electos, hay 29 procedentes de las academias chinas de ciencias e ingeniería. Además, el 98,9% de los miembros de esa instancia, tienen al menos un título de posgrado en diversas áreas científicas.

Del mismo modo, hay una mayor cantidad de altos mandos militares integrantes del nuevo CC que tienen un historial en los ámbitos de la ciencia y la tecnología, incluyendo a cinco que inicialmente se desarrollaron en el campo científico militar entre ellos, uno de los principales diseñadores de aviones de combate para las fuerzas armadas chinas, el Ejército Popular de Liberación (EPL).

Mientras el país se enfrenta a cada vez mayor cantidad de limitaciones por parte de Estados Unidos, incluidas las prohibiciones de tecnologías avanzadas de chips, el secretario general Xi Jinping, ha prometido impulsar la investigación científica y tecnológica china y lograr la "autosuficiencia" de la tecnología, lo cual se ha manifestado en la nueva composición de las más altas instancias del partido.

## **2. Exposición de un nuevo modelo de modernización**

El nuevo modelo de modernización, expuesto en el XX Congreso del PCCh, se diferencia radicalmente del modelo occidental, fundamentalmente porque está centrado en los ciudadanos, no en el capital. Así mismo, acorde a la tradicional filosofía china que se sustenta en la búsqueda del equilibrio y la armonía, el PCCh ha propuesto edificar un patrón de "prosperidad común", en vez de una sociedad polarizada entre ricos y pobres. En



este sentido, el PCCh ha planeado imbricar el desarrollo material y el espiritual contrarrestando la visión occidental que demanda la felicidad a partir de altos niveles de consumo, despilfarro y ostentación.

En el plano internacional, el modelo chino se orienta a un desarrollo pacífico que manifiesta antagonismo total respecto de la explotación y el saqueo de otros pueblos, mediante la guerra. Igualmente, se ha trazado metas claras de corto, mediano y largo plazo para establecer armonía entre el desarrollo y el mejoramiento de las condiciones de vida de los ciudadanos, rechazando de plano tomar medidas que exacerben la crisis ecológica que ha puesto en peligro la vida en el planeta.

Para cumplir estos objetivos, China ha creado una estructura integral, institucional y organizativa novedosa, basada en su propia experiencia para crear un modelo autóctono de desarrollo que Occidente no conoce ni entiende. No obstante, para aquellos países que quieran familiarizarse con el modelo chino e intercambiar experiencias sobre él, se ha instituido una plataforma global que fomenta la comunicación entre las naciones a fin de superar la desconexión de las teorías y las prácticas entre Occidente y China.

### **3. Realización de enmiendas a la Constitución del PCCh para responder a la nueva situación mundial**

El XX Congreso Nacional del Partido Comunista de China, adoptó una resolución para enmendar la Constitución del Partido, a fin de poner a la organización al nivel de las innovaciones teóricas y prácticas de los últimos años. Esta decisión, apunta a mejorar el rol normativo y orientador de la Constitución del Partido.

Las enmiendas están dirigidas a incorporar el desarrollo teórico del pensamiento de Xi Jinping sobre el socialismo



con características chinas para una nueva era, que se manifiesta en la correcta combinación de los principios básicos del marxismo con la realidad específica de China y su importante cultura tradicional. De la misma manera, estas innovaciones en el documento rector del funcionamiento del PCCh se proponen alcanzar los objetivos que se trazaron al conmemorar el centenario de la fundación del partido en 2021 y la construcción de un país socialista moderno y poderoso para 2050.

Todo ello, a partir de los principales logros y la experiencia histórica de lucha del Partido con la meta de conseguir un mejoramiento de su estructura, a partir de un funcionamiento completo y estricto sustentado en el espíritu fundacional que establece ser leal al partido y no abandonar al pueblo.

Asumiendo que el PCCh ejerce el liderazgo político en la sociedad, las enmiendas a la Constitución están encaminadas a fortalecer los principios básicos del sistema económico socialista, es decir, la propiedad pública como pilar de la economía; el desarrollo de otras formas de propiedad generadas de forma conjunta por todos los estamentos sociales y la distribución de acuerdo al trabajo como columna vertebral de un modelo en el que coexisten varias formas de distribución en el marco de un sistema económico de mercado socialista.

Otras áreas que se plantea fortalecer tienen relación con el desarrollo continuo de la defensa de China y su ejército, la construcción de un Frente Unido que implemente de forma integral, precisa e inquebrantable la política de “un país, dos sistemas” y que se oponga resueltamente a la “independencia de Taiwán”. De igual forma, se proyecta que la diplomacia se sustente en valores comunes de paz, desarrollo, equidad, justicia, democracia y libertad para toda la humanidad.



Desde el punto de vista interno, se han establecido condiciones básicas para que los cuadros y líderes del partido en todos los niveles no acepten privilegios, prebendas y beneficios no acordes al desarrollo general de la sociedad y a las condiciones de vida del pueblo. De vital importancia resulta el fortalecimiento de las organizaciones de base del partido estructurando y formalizando su funcionamiento interno, así como el avance hacia la normalización e institucionalización del estudio y la educación de la historia de la organización.

#### **4. Reducción de la brecha en los ingresos a fin de avanzar hacia la prosperidad común**

Aunque, desde antes de realizar el Congreso, China había lanzado un plan para reducir la brecha de riqueza del país, el magno evento le ha dado fuerte impulso a esta iniciativa sobre la base de medir el progreso bajo la idea de construir la "prosperidad común".

En este sentido, después de haber derrotado la pobreza extrema en 2020, el gobierno ahora se ha propuesto desarrollar una intensa ofensiva encaminada a reducir la desigualdad y crear una sociedad más igualitaria, para lo cual estableció una serie de objetivos específicos, incluyendo una relación más equitativa de ingresos entre los habitantes de la ciudad y los residentes rurales y una mayor aceleración en el proceso de expansión de la clase media para 2035.

Para cumplir este objetivo, el plan se ha trazado como meta elevar el gasto en investigación y desarrollo en los gobiernos locales, orientado a incrementar la producción económica local en perspectiva de generar un modelo de desarrollo de alta calidad desde abajo hacia arriba. El fin último, es construir un país socialista moderno en todos los aspectos. En este ámbito, el XX Congreso puso el énfasis en la necesidad de cerrar la brecha de riqueza a



fin de “lograr gradualmente la prosperidad común para todos”.

Este planteamiento generó una gran cantidad de debates antes y durante el Congreso y aún ahora, tras su conclusión. La discusión ha girado en torno a qué enfoque se adoptaría para alcanzar la meta de la "prosperidad común" y cómo el gobierno evaluaría el progreso después que el presidente Xi Jinping anunciara una supervisión más estricta de la forma en que se acumula la riqueza en el país.

En este momento, el ingreso disponible per cápita de los residentes urbanos fue casi 2,57 veces mayor que el de los residentes rurales durante los tres primeros trimestres del año, según datos de la Oficina Nacional de Estadística. El gobierno chino se ha fijado como meta reducir esta brecha hasta llegar a alrededor de dos veces a nivel nacional.

Alrededor del 35% de la población de China fue clasificada como de ingresos medios en 2021, según datos del Centro de Información Estatal, una institución pública directamente afiliada a la Comisión Nacional de Desarrollo y Reforma (NDRC). Este índice, es mucho más bajo que el 70% registrado en varios países europeos como Francia, Alemania y Noruega, así como Canadá, y también inferior al de los Estados Unidos que es de un 55,9%.

China debe superar este déficit si quiere avanzar hacia la “prosperidad común”. Con ese propósito se hace necesario eliminar restricciones institucionales burocráticas para la población rural a fin de aumentar el grupo de ingresos medios y con ello, la prosperidad común. Así mismo, las autoridades deben tomar medidas que estimulen la integración de las economías urbanas y rurales al tiempo que se debe profundizar la reforma de



las organizaciones cooperativas rurales para impulsar el desarrollo agrícola. De igual manera, los gobiernos a todos los niveles deberán atraer una mayor cantidad de inversiones extranjeras hacia emprendimientos locales y regionales, así como llevar adelante una transformación de los procedimientos de aprobación de inversiones a fin de mejorar el entorno empresarial local.

Por otra parte, desde una perspectiva distinta de la lucha por la “prosperidad común”, es válido resaltar la participación del gran empresariado a favor de conseguir las metas propuestas. Algunas decisiones gubernamentales de un lado y el espíritu nacionalista ( a diferencia de Occidente) de los empresarios chinos, de otro, han llevado a que, por ejemplo, los fundadores de tres de los gigantes tecnológicos de China entregaran cada uno de ellos, más de 2.000 millones de dólares en 2021 para ser destinadas al desarrollo, en una respuesta colectiva al llamado de la nación a la prosperidad común que llevó las donaciones a un nivel récord, según la Lista Filantrópica Hurun China 2022.

La lista registró 49 benefactores, cada uno de los cuales donó el equivalente a 14 millones de dólares desde abril de 2021 hasta finales de agosto, lo que llevó las donaciones totales a un récord de 10 mil millones de dólares, la mayor cantidad en 19 años.

Los 10 mayores filántropos de China, en la lista Hurun de ricos, donó el 6,3% de su riqueza total, o sea alrededor de 8.700 millones de dólares, respondiendo al llamado del presidente Xi Jinping a la “prosperidad común” del país.

En este sentido, la "prosperidad común" es un concepto aspiracional dirigido a reducir la brecha entre los ultras ricos de China y los pobres rurales bajo el concepto de que la riqueza debe ser compartida por todos, tanto en términos materiales como culturales, no se trata de la



prosperidad para unos pocos ni una distribución igualitaria. Es un objetivo de largo plazo que debe ir avanzando paso a paso, según el ritmo, los intereses y las necesidades de China.

Así, este año se produjo un descenso del 11% respecto del anterior (el mayor registrado en 24 años) en el número de multimillonarios en China. Además, su riqueza global también cayó un 18% impactados por políticas gubernamentales de control de la riqueza y por la estricta política de cero Covid19 aplicada por el gobierno, que puso el énfasis en la salud de los ciudadanos, aunque impactara fuertemente en la producción y las cadenas de suministro.

**Sergio Rodríguez Gelfenstein** / Consultor y analista internacional venezolano, graduado en Relaciones Internacionales de la Universidad Central de Venezuela.



## Competición Bipartidista

Por: Leonid Savin



**Créditos Imagen:** Enciclopedia Humanidades

Tras el recuento final de los resultados de las votaciones en EE. UU, se pueden sacar ciertas conclusiones (aunque no concluyentes) sobre el futuro inmediato de la vida social y política en EE. UU, los posibles ajustes y cambios en la política exterior y la dinámica de una mayor polarización en la sociedad, ya en vísperas de las elecciones presidenciales de 2024.

Cabe señalar, que la votación no se refería únicamente a los candidatos al Congreso de los Estados Unidos. En el propio Congreso, hubo una lucha por 35 de los 100 escaños del Senado, y por los 435 de la Cámara de Representantes. Además, 36 de los 50 estados elegían gobernadores. Y en 27 estados todavía se celebraron elecciones a secretarios de Estado. Por lo tanto, los demócratas y los republicanos compitieron no sólo por el cuerpo legislativo, sino también por el poder ejecutivo.

Estados importantes como Ohio, Luisiana, Kentucky y Florida en el Senado fueron para los republicanos. Los demócratas alcanzaron la victoria en los estados de California, Pensilvania y Nueva York. En la Cámara de Representantes, los republicanos ya tienen 211 escaños, mientras que los demócratas consiguieron 192.



A pesar del panorama general, en un principio los estados de Arizona, Alaska, Nevada y Georgia estaban de capa caída. Hasta el 18 de noviembre, los recuentos mostraban una pequeña ventaja demócrata en las elecciones al Senado en Arizona, Nevada y Georgia[i].

En las elecciones de mitad de mandato, al igual que antes, se utilizó la tecnología de los medios sociales para hacer campaña entre los votantes. Los datos del Pew Research Center muestran que más de 8.000 candidatos en la votación utilizaron activamente Twitter para su propaganda. En octubre se realizaron un total de 3,4 millones de tuits y se difundieron aproximadamente 14.000 mensajes diarios. La raza fue la más mencionada en Twitter, seguida por la palabra aborto y la educación en tercer lugar. En otras palabras, se notaba que los candidatos y el electorado se preocupaban sobre todo por las cuestiones internas. A continuación, la economía, la política exterior y la delincuencia, respectivamente. Los demócratas, como porcentaje, hicieron más tuits (55%), mientras que los republicanos sólo hicieron el 33%[ii].

Es difícil decir qué impacto tuvo la compra de Twitter por parte de Elon Musk. En la víspera de las elecciones, instó a sus seguidores a votar a los republicanos, pero cabe suponer que, dada la ventaja de los demócratas en Twitter el día anterior, su opinión no tuvo el efecto deseado[iii]. Aunque después de la implementación del acuerdo, hubo un acalorado debate sobre cómo afectaría a la política de libertad de expresión de la empresa.

Si se hace una comparación con las elecciones de 2018, se nota que los republicanos pasaron a la ofensiva, empezando a recuperar el terreno perdido y ganando la simpatía de grupos de personas que estaban del lado de los demócratas.

Cuando los demócratas tomaron el control de la Cámara de Representantes tras las elecciones de 2018, algo más de la mitad de los votantes eran mujeres, y el partido tenía



una enorme ventaja entre ellas. Aunque las mujeres constituyeron una mayoría similar de votantes en 2022, la ventaja de los demócratas parece haber disminuido notablemente. Además, en 2022, los republicanos aumentaron su apoyo del electorado masculino.

Las primeras encuestas a pie de urna confirmaron que los estadounidenses apoyan el derecho al aborto. Sólo algo más de un tercio de los votantes dijo que el aborto debería ser ilegal en todos o en la mayoría de los casos. Pero, aunque los republicanos en la Cámara de Representantes obtuvieron el apoyo de casi todos los votantes que se oponen al derecho al aborto, también obtuvieron el apoyo de una cuarta parte de los votantes que dijeron que debería ser legal.

Los votantes jóvenes han apoyado tradicionalmente a los demócratas, y ganarlos por un enorme margen, ayudó al partido en 2018. Los republicanos aprovecharon esa ventaja este año. Los demócratas y los republicanos obtuvieron el mismo número de votos de los votantes de más edad en 2018, pero los republicanos obtuvieron un apoyo mayoritario de ellos en 2022.

Los republicanos también ganaron la mayoría del voto femenino blanco, que se considera un importante grupo objetivo dividido por los dos partidos en 2018. Los republicanos también justificaron las predicciones de que sus resultados entre los votantes hispanos serían mejores que hace cuatro años. Las encuestas preliminares a pie de urna sitúan el apoyo demócrata entre los hombres hispanos en un 63% en 2018 y en un 55% en 2022. Los republicanos parecen haber reducido la ventaja demócrata entre las mujeres hispanas, aunque los demócratas siguen disfrutando del apoyo de unos dos tercios de ellas.

La mayoría de los votantes estadounidenses vivían en los suburbios tanto en 2018 como en 2022. Pero, mientras los votantes de los suburbios estaban divididos por igual



cuando los demócratas tomaron el control de la Cámara de Representantes hace cuatro años, en 2022 cambiaron de bando hacia los republicanos. La ya fuerte ventaja republicana entre los votantes rurales se hizo aún mayor, y los republicanos incluso sacaron ventaja a los demócratas en las zonas urbanas.

Con un presidente republicano en 2018, muchos republicanos afirmaron que la economía estaba en buena forma. En 2022, bajo un presidente demócrata, es probable que los demócratas lo encuentren mejor. En general, más de dos tercios de todos los votantes dijeron que la economía era excelente o buena en 2018, pero en 2022 eso es sólo una cuarta parte de los votantes. Los demócratas buscaron el apoyo de los moderados, mientras que los republicanos se apoyaron en los conservadores.

Ya en 2018, el 37% de los votantes se declararon demócratas, frente al 33% que se declararon republicanos y el 30% que se declararon independientes. En 2022, los republicanos tenían la ventaja. Cuando ganaron el control de la Cámara de Representantes en 2018, los demócratas tenían la ventaja entre los votantes independientes. En 2022 ese no fue el caso.

Tanto los demócratas como los republicanos mejoraron entre los que creían que los partidos tendrían éxito. Pero, los republicanos ganaron la ventaja entre los votantes que no tenían una opinión favorable de ninguno de los dos partidos. Los demócratas, por otra parte, perdieron su ventaja entre los votantes que ven a ambos partidos de forma favorable<sup>[iv]</sup>.

En cuanto a la identidad religiosa, la última vez el 88% de los miembros del Congreso se identificaron como cristianos, frente a no más del 65% en la propia sociedad estadounidense. El Congreso era más protestante (55% frente al 43%) y más católico (30% frente al 20%) que la población adulta estadounidense en general.



Noventa y seis miembros del Congreso (18%) se identificaron como cristianos, sin especificar la denominación. El número total de protestantes en el Congreso se ha mantenido relativamente estable últimamente: unos 300. [v]

Los diputados con identidad judía (judaica) también representaron una gran proporción del Congreso, superando su representación en el público general (6% frente al 2%). Los porcentajes de la mayoría de los demás grupos no cristianos (budistas, musulmanes, hindúes y universalistas unitarios) se acercan más a su porcentaje en el público general.

En las elecciones actuales, se ha producido un fenómeno de cambio de preferencias entre el electorado judío: mientras que alrededor del 65% sigue votando a los demócratas, las estadísticas muestran que el apoyo al Partido Republicano aumenta constantemente, con un 33% de los encuestados que votan a los rojos, frente al 30% en 2020 y el 24% en 2016.

Sam Markstein, director nacional de la Coalición Judía Republicana, dijo que los candidatos republicanos "ofrecen soluciones concretas a cuestiones que son importantes para los votantes judíos". Estos temas incluyen "la reducción de los costes de vida que se han disparado, la lucha contra el aumento de los delitos de odio, la defensa de la elección de escuela, el volver a poner a Estados Unidos en primer lugar en el escenario mundial, el apoyo a nuestros aliados en Israel y el estar hombro con hombro con la comunidad judía en la lucha contra el antisemitismo", dijo Markstein al Jerusalem Post. Destacó "un nivel de apoyo récord en Florida, con un 45% del voto judío".

En Nueva York, el candidato republicano judío Lee Zeldin intentó vencer a la actual gobernadora demócrata Kathleen Hockhel, pero fracasó. Zeldin recibió entre el 80% y el 90% del voto de los barrios jasídicos de Brooklyn



y un porcentaje abrumador del voto judío ortodoxo. Pero los votos de los judíos progresistas fueron mayoritariamente para Hawkhel[vi].

Lo mismo puede decirse de la población negra. En vísperas de las elecciones estadounidenses, un informe de la Deutsche Welle afirmó que Wisconsin era un estado oscilante que podría cambiar de manos durante las elecciones de mitad de mandato. La ciudad de Milwaukee ha sido un bastión demócrata y los votantes negros han sido un importante pilar de apoyo. Pero este año, los demócratas no pudieron contar con el voto negro porque los republicanos estaban ganando impulso y la participación electoral estaba cayendo. Cuestiones como la desigualdad, la inflación y la seguridad pública alimentaron la frustración. Dos personas de raza negra comentaron esta situación en un reportaje que se emitió:

- A veces, es difícil de vender, porque nada cambia para estas personas.

- Vote a los republicanos. Y elija algo nuevo. Y danos una oportunidad[vii].

Como puede ver, había muchas predicciones y estadísticas de que los republicanos se adelantarían. Sin embargo, eso no ocurrió. Aunque se hicieron con la mayoría en la Cámara de Representantes, parece que los números podrían haber sido mucho mejores.

Paul Craig Roberts, en su reacción a las elecciones, señaló que "hay muchos indicios de que muchas cosas están mal en el recuento de votos. Las encuestas muestran que el índice de aprobación de Biden es sólo del 36% y que la gran mayoría de los estadounidenses no quieren que Biden se presente a la reelección dentro de dos años. Entonces, ¿cómo se alinea esta preferencia con el recuento de votos del martes?



Consideraré también, el descontento del público: récord de criminalidad, inflación récord con precios elevados de los alimentos y la gasolina, subida de los tipos de interés y caída de los costes de la vivienda, inmigración ilegal masiva, tratamiento ideológico forzado de los escolares con la teoría transgénero y la teoría racial crítica, Los mandatos de vacunación contra el COVID de Biden, que provocaron daños a la salud, muertes y la destrucción de carreras, la cuarentena de Biden sobre el COVID, que destruyó empresas, puestos de trabajo, cadenas de suministro y elevó los precios, las sanciones "rusas" de Biden, que interrumpieron el suministro de energía y elevaron los precios de todo. Teniendo en cuenta todo este descontento, ¿cómo pudo Fetterman, que ha sufrido una apoplejía y tiene problemas de habla, y que quiere liberar a los criminales de la cárcel, conseguir un escaño en el Senado estadounidense por Pensilvania?

Por último, considere las máquinas de votación Diebold que dejaron de funcionar en Nueva Jersey, Arizona y Texas, y el informe de Gateway Pundit de que, en Detroit, Michigan, las papeletas fueron entregadas por la puerta trasera en la madrugada del miércoles, mucho después del plazo legal.

Ahora, pregúntese qué es peor: unas elecciones robadas en EE.UU, o un electorado estadounidense tan despreocupado que ha dejado en el poder a un partido político que nos lleva a la guerra con Rusia y China, que odia y persigue a los blancos, que ha politizado el FBI y el Departamento de Justicia hasta convertirlos en una Gestapo al servicio del poder democrático, que cree fervientemente que los padres tratan mal a los niños y que no deben opinar sobre su educación (les han lavado el cerebro), esta demonización de la normalidad y normalización de la perversidad, esto, podría seguir y seguir.

Los votantes tuvieron la oportunidad de expresar su desacuerdo, pero según la votación no lo hicieron. Si el



recuento de votos fue justo, la conclusión es que debemos descartar al pueblo estadounidense como criaturas demasiado estúpidas para sobrevivir como pueblo libre. Por eso prefiero creer que las elecciones fueron robadas de nuevo"[viii].

Por supuesto, el fraude electoral en Estados Unidos no es nada nuevo. En general, como han demostrado las elecciones de la última década, el sistema electoral en sí mismo es bastante defectuoso y tiene una serie de vulnerabilidades. Pero si en 2020. Donald Trump rompió la regla general sobre la impugnación del voto, lo que llevó a sus partidarios a tomar el Capitolio y a abrir muchas causas penales, esta vez nadie parece dispuesto a tomar medidas drásticas. Es probable que los casos más destacados en los que se duda de la autenticidad de los resultados electorales sean impugnados en los tribunales.

Aparte de este problema, la elección ha demostrado una falta de unidad entre los republicanos, lo que podría dificultar su trabajo en el Congreso y la consolidación de sus esfuerzos con las autoridades ejecutivas sobre el terreno controladas por sus partidarios.

La manifestación más clara de esta disputa interna es la declaración bastante dura del ex presidente Donald Trump al gobernador de Florida. Ron Desantis obtuvo una victoria convincente en las elecciones a gobernador, pero Trump no sólo lo calificó de "republicano medio", sino que lo insultó (llamándolo Ron Desantis) y lo calificó de marioneta que los conservadores del establishment están utilizando contra él y contra todo el movimiento MAGA (Make America Great Again). Al hacerlo, el ex presidente atribuyó su victoria al hecho de que fue él quien le apoyó en las primarias de mitad de mandato de 2018, argumentando que el gobernador habría fracasado políticamente sin su apoyo. [ix]

Esto apunta a la posibilidad de una mayor polarización de la opinión pública y a la fragmentación del partido (los



demócratas también tienen distintas facciones y puntos de vista diferentes sobre una serie de cuestiones). Dado que Joe Biden ha confirmado su intención de presentarse a las elecciones de 2024, ahora les toca a los republicanos responder. Aunque todavía hay mucho tiempo para que los demócratas elijan otra figura y la reconozcan como líder unificado en los caucus del partido.

**Leonid Savin** / Director de la Fundación Fidel Castro para el desarrollo de las relaciones ruso-cubanas, con sede en Moscú; investigador científico asociado de la Universidad de Rusia de la Amistad con los Pueblos (RUDN); miembro de la sociedad científica militar del Ministerio de Defensa de Rusia; autor de numerosos libros sobre temas vinculados con conflictos, la geopolítica y las relaciones internacionales, publicados en inglés, español, italiano, portugués y persa.

## Referencias

[i] <https://www.foxnews.com/elections>

[ii] <https://www.pewresearch.org/fact-tank/2022/11/02/as-the-2022-campaign-draws-to-a-close-heres-how-federal-state-and-local-candida...>

[iii] <https://www.msn.com/en-us/news/politics/elon-musk-tells-twitter-followers-to-vote-for-a-republican-congress/ar-AA13PNNz>

[iv] <https://edition.cnn.com/interactive/2022/politics/exit-polls-2022-midterm-2018-shift/>

[v] <https://katehon.com/ru/article/kongress-ssha-i-religiya>

[vi] <https://www.breitbart.com/middle-east/2022/11/10/poll-jewish-american-vote-for-republicans-at-highest-rate-in-decades/>

[vii] <https://www.youtube.com/watch?v=PGLOyxM-Qn>

[viii] <https://www.paulcraigroberts.org/2022/11/09/another-stolen-election/>

[ix] <https://www.breitbart.com/politics/2022/11/10/trump-accuses-ron-desantis-of-disloyalty-in-sharp-rebuke/>



## Uniendo las fuerzas populares en defensa de la dignidad en Brasil

Por: **Pedro César Batista**



**Créditos Imagen:** La Izquierda Diario

A En ningún momento, ni lugar de la historia de la humanidad, ha sido correcto esperar a que las clases dominantes ofrezcan derechos socioeconómicos y políticos, mientras quitan los derechos de los trabajadores y de todas las personas para servir a sus intereses económicos, aumentar las ganancias y servir el capital internacional. El imperialismo, a pesar de hacer una intensa propaganda diciendo lo contrario, como si fueran humanistas y demócratas, abusan de la mentira y la violencia para conservar el poder.

En 522 años, en Brasil, desde la llegada de los colonizadores portugueses, la explotación del trabajo ha sido garantizada con la imposición de la violencia por parte de las oligarquías, que nunca dejaron de aplicar su odio, desprecio y humillaciones a quienes osaron y se atreven a enfrentar a ellos.

La esclavitud se sostuvo durante 388 años con la violencia de los verdugos, aplicando latigazos, mutilaciones y torturas inhumanas a millones de esclavos, quienes continuaron excluidos y privados de todo derecho después de 1888. Actualmente, esta violencia que



garantiza la explotación tiene otras características, pero siguen imponiendo terror y miedo al pueblo brasileño<sup>i</sup>.

Las Fuerzas Armadas y sus fuerzas auxiliares, dirigidas por comandantes en los estados brasileños, tienen una larga historia de represión de los movimientos populares, incluida la práctica del genocidio y el exterminio masivo. Sin embargo, en este momento actúa en conveniencia y solidaridad con el movimiento nazi-fascista en Brasil, acampado frente al cuartel, con movilizaciones para bloquear carreteras y la práctica de innumerables actos terroristas por no reconocer el resultado de las elecciones que eligieron Luís Inácio Lula da Silva para la Presidencia de Brasil.

Este movimiento de extrema derecha, ocupa los terrenos aledaños al cuartel del Ejército, con toda la estructura física y los recursos económicos, en defensa de un golpe militar, propaga la violencia y el asesinato de militantes de izquierda. Todo esto ocurre con impunidad, incluso con el apoyo de algunos generales<sup>ii</sup>.

Desde la instauración de la República, en 1889, el pueblo brasileño ha sido víctima de la violencia de sus fuerzas armadas y militares. La única excepción fue la Coluna Prestes (1924 - 1927), conocida como movimiento Tenentista, que recorrió alrededor de 25.000 kilómetros en territorio nacional, sin sufrir derrota, propagando un programa que defendía la reforma agraria, el derecho al voto, las libertades y el fin de analfabetismo. Dirigida por Luís Carlos Prestes, reunió a cientos de oficiales, que terminaron divididos, aliándose una parte al gobierno de Getúlio Vargas, que dio un golpe de Estado en 1930 y asumió el poder. En 1931, Prestes se exilió en Moscú<sup>iii</sup>. Aparte de este movimiento, las acciones de las Fuerzas Armadas brasileñas han sido contra el pueblo y al servicio de las oligarquías.

La masacre de Canudos, el primer gran genocidio de la República, en 1897, perpetrado por el Ejército, dirigido por



Antônio Conselheiro, no perdonó ni a los niños ya las mujeres que vivían en el pueblo. El resultado fue cerca de 30.000 muertos en el interior de Bahía<sup>iv</sup>.

Entre 1912 y 1916, otra brutal masacre contra los pobres. Esta vez en el sur de Brasil, en Santa Catarina y Paraná, en Contestado, cuando el Ejército dejó 20.000 muertos<sup>v</sup>.

En 1924, el Ejército bombardeó São Paulo, siguiendo una orden del Ministro de la Guerra, Setembrino de Carvalho -quien también comandó la masacre de Contestado-, destruyó parcialmente la capital paulista, en lo que fue considerado el “mayor conflicto bélico urbano de la historia de Brasil y de América Latina”. Dejó más de 800 muertos.

En 1937, el Ejército volvió a masacrar a otra comunidad que sólo quería construir una sociedad igualitaria, Caldeirão dos Jesuítas, “una de las experiencias de vida comunitaria más ricas de la historia de Brasil”. Mataron a más de 1.000 personas, que fueron enterradas en una fosa común en un lugar nunca informado por los militares<sup>vi</sup>.

En 1961, las Fuerzas Armadas nuevamente intentaron dar otro golpe, fueron derrotadas con la Campaña por la Legalidad, encabezada por Leonel Brizola, que garantizó la toma de posesión del Vicepresidente João Goulart, luego de la renuncia del Presidente Jânio Quadros<sup>vii</sup>.

Pero, no desistieron de tomar el poder, en 1964, dieron el golpe de Estado del 1 de abril, se mantuvieron en el poder durante 21 años, impidieron que se realizaran elecciones, anularon partidos, censuraron la prensa, arrestaron, torturaron y asesinaron a miles, incluyendo líderes que no se sometieron a crímenes cometidos en nombre del Estado, con la acción directa de la Embajada de EE.UU. en la coordinación del golpe<sup>viii</sup>.

Los pueblos indígenas no escaparon a la violencia de las Fuerzas Armadas; El pueblo Waimiri Atroari, tenía una



población estimada de 3.000 personas, en 1964, cuando el Ejército abandonó la región ocupada para construir la carretera BR 174 (Manaus – Boa Vista) para atender a las grandes empresas, quedaban apenas 350 indígenas<sup>ix</sup>.

Entre 1968 y 1972, más de 10.000 soldados del Ejército, la Armada y la Fuerza Aérea atacaron a decenas de guerrilleros del Partido Comunista de Brasil que operaban en la región de Araguaia. Persiguieron y detuvieron a los vecinos para que pudieran dar información sobre los jóvenes militantes, casi todos asesinados<sup>x</sup>.

Campesinos, en lucha por la tierra en la región de Eldorado de Carajás, municipio del Estado de Pará, en la región amazónica, cerraron un tramo de la carretera PA-150, en la tarde del 17 de abril de 1996, exigiendo transporte para poder ir a la capital, Belém, exigir la reforma agraria. La Policía Militar despejó la carretera con ráfagas de ametralladoras, matando a 19 e hiriendo a decenas de trabajadores<sup>xi</sup>. En la lucha por la tierra, entre 1964 y 2022, miles de trabajadores y sus defensores fueron asesinados, casi todos con participación directa de policías y otros agentes públicos, siempre al servicio del latifundio<sup>xii</sup>.

En 1988, el Ejército ocupó la Compañía Siderúrgica Nacional, en Volta Redonda, Río de Janeiro, cuando más de 10.000 trabajadores exigían mejores salarios, dejando 3 muertos<sup>xiii</sup>.

En abril de 2019, durante un bloqueo del Ejército en las calles de la ciudad de Río de Janeiro, soldados dispararon más de 80 tiros contra el músico Evaldo Rosa, quien acudía con su familia a una fiesta de cumpleaños<sup>xiv</sup>. Era domingo.

A pesar de tantos crímenes, a lo largo de poco más de un siglo de República, los sicarios que mataron en nombre del Estado nunca fueron castigados. En 1979, cuando se aprobó la amnistía durante el proceso de transición de la



dictadura, se aseguró que torturadores y verdugos tendrían el mismo trato. Lo mismo sucedió con los asesinos de las masacres anteriores, desde Canudos hasta los asesinos del músico Evaldo.

Durante la votación del juicio político, en 2016, cuando votó Bolsonaro, dijo que votaba “en honor al coronel Brillhante Ustra, el terror de Dilma Rousseff”. Ustra fue torturador de Rousseff y de decenas de víctimas, con más de 100 muertos en el Destacamento de Operaciones de Información del Centro de Operaciones de Defensa Interna (DOI-CODi), cuerpo que encabezaba el coronel torturador<sup>xv</sup>.

Con la elección de Bolsonaro, expulsado del Ejército por intentar hacer explotar una bomba en el cuartel y otra en un gasoducto, algunos generales guardan silencio, otros lo apoyan, mientras que los nazis fascistas, que no reconocen el resultado electoral para la Presidencia de Brasil. y desde el día 31 de octubre de 2022 provocan oleadas de violencia, con asesinatos, incendios en comercios y autos y continúan movilizándose frente a los cuarteles, sin ninguna acción concreta para detenerlos. El ministro del Supremo Tribunal Federal y presidente del Tribunal Supremo Electoral<sup>xvi</sup>, Alexandre de Moraes, ordenó a la policía actuar para identificar y sancionar a los responsables, pero la orden no se cumplió como debía.

La historia de las Fuerzas Armadas de Brasil muestra que no se puede confiar en alguien que tiene un largo historial delictivo contra los intereses nacionales y masacres contra el pueblo.

Detener esta ola nazi fascista, poner fin a los delitos que practican y garantizar la legalidad democrática en este momento es la principal tarea de las fuerzas progresistas y democráticas. En la historia nacional, sólo cuando se unieron todas las fuerzas democráticas, progresistas y legalistas, fue posible derrotar al terrorismo de Estado.



El momento exige unidad, movilización y organización de la más amplia resistencia en defensa de la legalidad democrática, que obliga a las autoridades a detener a los terroristas, que intentan, una vez más, imponer el dolor, el miedo y el terror al pueblo brasileño. No basta esperar a que se implemente la legalidad, es urgente movilizar todas las fuerzas para que se cumpla la ley y se restablezca la normalidad.

**Pedro César Batista** | Periodista, escritor y secretario ejecutivo del Comitê anti-imperialista general Abreu e Lima. Brasil.



## **CRÉDITOS DE IMÁGENES**

### **Semanario n.118**

#### **IMAGEN 1**

**Créditos Imagen:** Xinhua

#### **IMAGEN 2**

**Créditos Imagen:** Enciclopedia Humanidades

#### **IMAGEN 3**

**Créditos Imagen:** La Izquierda Diario



UNIVERSIDAD  
NACIONAL  
AUTÓNOMA DE  
NICARAGUA,  
MANAGUA  
UNAN - MANAGUA



CASA DE LA  
SOBERANÍA  
Miguel d'Escoto Brockmann

## SEMENARIO IDEAS Y DEBATE

### CRÉDITOS

El presente Semanario *Ideas y Debates* es una publicación de la Casa de la Soberanía Miguel d'Escoto Brockmann.

La Casa de la Soberanía Miguel d'Escoto Brockmann es un centro de investigación de la UNAN-Managua, cuya creación fue aprobada por el Consejo Universitario en la sesión ordinaria n.22-2019, realizada el 21 de diciembre de 2019.

### CONTACTO

✉ [cedmeb@unan.edu.ni](mailto:cedmeb@unan.edu.ni)

🌐 [www.unan.edu.ni/index.php/csmeb/csmeb.odp](http://www.unan.edu.ni/index.php/csmeb/csmeb.odp)

### DIRECCIÓN POSTAL

Casa de la Soberanía Miguel d-Escoto Brockmann  
Recinto Universitario “Ricardo Morales Avilés”  
Pista de la UNAN-Managua

### LICENCIA



El Semanario *Ideas y Debates* se distribuye bajo una Licencia Creative Commons Atribución-No Comercial-Compartir Igual 4.0 Internacional

Para ver una copia de esta licencia, visite:

<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>



- 
- <sup>i</sup> CHIAVENATTO, J. O Negro no Brasil. Ed. Brasiliense, 1980.
- <sup>ii</sup> <https://www.cartacapital.com.br/cartaexpressa/video-general-do-exercito-defende-que-manifestantes-bolsonaristas-sejam-protegidos/> GENERAL DO EXÉRCITO DEFENDE...
- <sup>iii</sup> PRESTES, A. L. Uma epopeia brasileira – A Coluna Prestes. Expressão popular, 2009.
- <sup>iv</sup> CUNHA, E. Os Sertões. Ed. Princípios, 2017.
- <sup>v</sup> <http://querepublicaessa.an.gov.br/temas/97-tema-contestado.html> CONTESTADO
- <sup>vi</sup> RIBEIRO, D. O povo brasileiro. Ed. Brasiliense. 1990.  
[http://www.educadores.diaadia.pr.gov.br/arquivos/File/2010/sugestao\\_1\\_eitura/sociologia/povo\\_brasileiro.pdf](http://www.educadores.diaadia.pr.gov.br/arquivos/File/2010/sugestao_1_eitura/sociologia/povo_brasileiro.pdf)
- <sup>vii</sup> <https://www.ihu.unisinos.br/categorias/612633-campanha-da-legalidade-60-anos-de-uma-luta-pelo-cumprimento-da-constituicao-brasileira> CAMPANHA DA LEGALIDADE.
- <sup>viii</sup> <https://memoriasdaditadura.org.br/filmografia/o-dia-que-durou-21-anos/> O dia que durou 21 anos
- <sup>ix</sup> <https://amazoniareal.com.br/waimiri-atroari-sobreviventes-de-genocidio-relatam-ataques-durante-obra-da-br-174/> WAIMIRI-ATROARI SOBREVIVENTES DE GENOCÍDIO ...
- <sup>x</sup> <http://memorialdademocracia.com.br/card/guerrilha-do-araguaia-combate-em-silencio> GUERRILHA DO ARAGUAIA...
- <sup>xi</sup> BATISTA, P.C. Marcha interrompida. Ed. Thesaurus. Brasília, 2006.
- <sup>xii</sup> BATISTA, P.C. João Batista, mártir da luta pela reforma agrária. 3ª Ed. Expressão Popular, Brasília, DF. 2018.
- <sup>xiii</sup> <https://contrafcut.com.br/noticias/massacre-e-morte-de-tres-operarios-em-volta-redonda-completa-26-anos-bbb9/> MASSACRE E MORTE DE TRES OPERÁRIOS ...
- <sup>xiv</sup> <https://brasil.elpais.com/brasil/2021-04-10/dois-anos-depois-caso-dos-80-tiros-segue-sem-solucao-e-deseperador-diz-viuva-de-musico-fuzilado-pelo-exercito.html> DOIS ANOS DEPOIS...
- <sup>xv</sup> <https://www.brasildefato.com.br/2018/10/17/conheca-a-historia-sombria-do-coronel-ustra-torturador-e-idolo-de-bolsonaro> CONHEÇA A TENEBROSA HISTÓRIA...
- <sup>xvi</sup> Supremo Tribunal Federal – STF e Tribunal Superior Eleitoral – TSE